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Dimanche 18 janvier : Les oiseaux des étangs 

Rendez-vous: 9 h, place de la mairie, Longny-au-Perche 

Sortie animée par: Luc Noël (AFFO-GON) 
 

Mardi 17 février : Conférence « Bords de routes et gestion 

différenciée » 

Rendez-vous : 20 h 30, salle polyvalente, Montchevrel 

Sortie animée par: Martine et Serge Lesur 
 

Samedi 14 mars : Nuit de la chouette 

Rendez-vous : 20h 30, manoir de Courboyer, Nocé 

 

Dimanche 15 mars : Les oiseaux des villages 

Rendez-vous: 9 h, place de la mairie, Longny-au-Perche 

Sortie animée par: Luc Noël (AFFO-GON) 

Chantiers Nature : 
 

Samedi 7 février : 9 h, site de la Lam-

bonnière, Pervenchères; 

Samedi 28 février : 9 h 30, réserve des Houlles Blan-

ches , St-Martin-du-Vieux-Bellême 

Samedi 07 mars : 9 h, carrière de Belle Eau, Argentan 

 

Les chantiers durent toute la journée, apportez votre pique

-nique si vous le désirez et venez nombreux aider l’AFFO 

à entretenir ces sites remarquables dans une ambiance 

sympathique! 

Rencontres naturalistes 
 

Vendredi  13 mars, au lycée agricole 

de Sées, à partir de 19 h 30 
 

 

Gratuites, ouvertes à tous, elles se déroulent sous 

forme d’expositions, d’exposés, de projection de 

diapositives et de discussions sur le thème du natu-

ralisme. 

Le programme, une fois établi, est disponible sur le 

site Internet de l’AFFO.  

NÉCROLOGIE 
 

 Passionné de mots et de musiques, de sciences et 

de lettres, de techniques et de jeux, allant de salles de 

concert en musées, curieux de tout et prêt à se familiariser 

avec les dernières et nouvelles technologies, André Le 

Beller entretenait une pratique certaine pour les mots 

croisés les plus ardus. C’est ainsi, qu’à notre demande, il 

s’était mis à créer des grilles de mots croisés pour votre 

feuille de liaison préférée. Ainsi après avoir résolu des 

problèmes, il s’amusait désormais à les poser aux adhé-

rents de l’AFFO. Amoureux de la ville, il connaissait 

Paris comme sa poche (après en avoir arpenté à pied pra-

tiquement et méthodiquement toutes ses artères durant les 

7 dernières années) mais le monde de la nature lui était 

assez étranger. Il était devenu toutefois « écolo » et s’était 

plongé récemment dans les termes du naturalisme et des 

sciences de la terre pour pouvoir fabriquer cette « Nature 

croisée » que l’AFFO vous proposait dans chaque numé-

ro du Petit Liseron depuis maintenant 4 ans pour le plus 

grand plaisir de bon nombre d’entre vous. 

 André Le Beller est décédé brutalement à la fin 

du mois de novembre dernier, à l’âge de 82 ans. Cons-

ciencieux, il avait quelques grilles en stock et ce sont 

celles-ci que nous vous proposerons désormais. Il laisse-

ra, à ceux qui l’ont connu, le souvenir d’une personne 

érudite et passionnée, si discrète et tellement attachante. 

Serge LESUR 
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Convocation 

 
Chers adhérents, 

 

J’ai le plaisir de vous inviter, conformément aux statuts de l’association, à participer à notre 

traditionnelle assemblée générale ordinaire. Cette année, elle se déroulera à Briouze le samedi 

31 janvier 2009. Merci d’y participer en nombre. 

 

CONVOCATION 
 

28ème ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO 

le samedi 31 janvier 2009 de 14 h 00 à 18 h 00 
Médiathèque de Briouze (61) 

 

Ordre du jour : 
 

14 h 00 : Accueil, vérification et distribution des pouvoirs, bulletins de vote et documents de 

travail 

14 h 30 : Rapport moral et d’activité (en images). 

15 h 00 : Rapport financier – Compte de résultats et bilan. 

15 h 15 : Discussion sur les trois rapports – vote des rapports. 

15 h 25 : Échange avec les élus présents, les administrateurs et les adhérents. 

15 h 50 : Élections au Conseil d’Administration. 

16 h 00 : Pause et verre de l’amitié. 

16 h 30 : Résultat des élections. 

16 h 32 : Budget prévisionnel 2009 – Montant des cotisations 2010 

16 h 50 : Actions et orientations : programme 2009, le point sur les projets de l’AFFO. 

17 h 20 : Présentation par un intervenant extérieur à l’AFFO d’un sujet concernant l’environne-

ment (programme en cours de validation). 

17 h 50 : Clôture de l’assemblée générale 
 

   Dans la salle où se déroulera l’Assemblée Générale, les participants pourront admirer une exposi-

tion sur les lichens, réalisée par Val d’Orne Environnement. 
 

   Devant le succès des années passées, nous avons également prévu une animation-découverte en 

matinée, pour ceux qui le souhaitent. Au programme, une visite du marais du Grand-Hazé, avec 

les explications de Francis Bisson et d’autres naturalistes. Pour les volontaires, le rendez-vous est 

fixé à 10 h 00 à la Médiathèque de Briouze. Pour les personnes participant à la totalité de la jour-

née, n’oubliez pas d’apporter votre pique-nique (on pourra le prendre au chaud !).  
 

   L’assemblée Générale est un moment privilégié dans la vie associative, mais c’est aussi un mo-

ment très important dans le fonctionnement de l’association. Votre présence est indispensable. Si 

toutefois, vous ne pouvez être des nôtres, surtout n’oubliez pas de renvoyer dès aujourd’hui vo-

tre (ou vos) pouvoir (s). Nous ne pouvons pas nous permettre de ré-organiser une deuxième AG si 

le quorum n’était pas atteint ! Merci de votre engagement associatif. 
 

Le président, Serge LESUR 
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FAY CE QUE POURRAS !  

Par Serge Lesur 

 

E ncore une année qui s’achève, la 28ème pour l’Association Faune et Flore de l’Orne. Et cette année a été très 

particulière : un peu comme tous les ans me direz-vous ! Certes, mais cette particularité intervient dans un do-

maine que nous n’avions encore jamais abordé. En effet, plusieurs évènements se sont produits, venant perturber 

quelque peu une association qui « tournait »  rond depuis pas mal de temps. On a fait ce que l’on a pu avec les 

moyens en présence. 

1) Ça bouge à l’A.F.F.O. : les salariés et … le prési-

dent 

Ce fût tout d’abord l’annonce du départ de Fran-

çois Silande. Après plus de 10 ans passés au sein de l’as-

sociation, François avait postulé pour un emploi plus 

prometteur que celui que l’on pouvait lui offrir en notre 

sein. Quelle ne fût pas notre joie d’apprendre qu’il avait 

été sélectionné, parmi bon nombre d’autres candidats, 

pour occuper un poste de technicien des espaces naturels 

sensibles dans le service “ environnement ”du départe-

ment de l’Orne. Cette embauche met en avant les capaci-

tés de François et la valeur du travail qu’il a fourni au 

sein de l’association. C’est aussi la reconnaissance de 

l’association comme organisme sérieux et de qualité. 

Après quelques échanges entre le Conseil Général, l’as-

sociation et François, le départ de notre premier salarié 

fût fixé à la fin mars. Mais de nombreux contrats étaient 

en cours, contrats que nous nous devions d’honorer. Et 

donc il fallut recruter pour une durée déterminée un sala-

rié pour remplacer, au pied levé, le grand François. Une 

annonce a été diffusée, une commission mise rapide-

ment en place pour procéder au recrutement. De nom-

breuses demandes nous parvinrent et c’est Florent, un 

Mayennais, qui a rejoint l’équipe. Il s’est très rapide-

ment coulé dans le poste vacant et a parfaitement assu-

mé cette délicate mission. Il sût se faire apprécier tant 

des demandeurs d’animations que de ses nouveaux col-

lègues et des membres du bureau de l’association. Très 

rapidement il a assuré toutes les tâches que nous lui 

avions confié, même si ses façons de faire étaient bien 

différentes de celles de François ! Mais la diversité n’est 

elle pas riche d’enseignements et de progression ? Mal-

heureusement, le contrat n’était que de 4 mois et Florent 

dût nous quitter courant juillet. Si les circonstances 

changeaient, si la situation financière de l’association 

évoluait, si les demandes d’animation ou de travail se 

multipliaient nous saurions qui appeler ! En tous les cas, 

un grand merci à Florent Boitin, pour sa gentillesse, sa 

compétence, son excellent travail dans l’esprit de l’AF-

FO et dans la continuité de notre association. 

 

Une étude sur Maculinea alcon alcon ou l’azuré 

des mouillères, petit papillon appréciant particulière-

ment les gentianes pneumonanthes, nous avait été com-

mandée par le Parc Naturel Régional du Perche.  Cette 

une mission bien particulière nécessita un autre recrute-

ment temporaire. Ce travail fut confié à Christophe Lu-

trand, adhérent naturaliste de l’AFFO. Là encore, la 

compétence de Christophe a fait merveille et il s’est 

acquitté avec brio de cette étude. À tel point, que cette 

étude est prolongée pour l’année 2009 et nous saurons, 

là encore, à qui nous adresser ! 

Bref, malgré une situation qui s’annonçait diffici-

le et très perturbante, l’association a su réagir, comme à 

son habitude, montrant ainsi son efficacité reposant sur 

des bases solides et sur des membres et des salariés tout 

aussi performants. Ainsi l’organisation mise en place et 

le travail effectué ont montré leur raison d’être. Ceci est 

très rassurant pour la suite. Merci à tous ceux qui ont 

œuvré à cette organisation depuis plusieurs années.  

 

Le deuxième événement important a été indépen-

dant de l’association elle même et concernait son prési-

dent, de façon très personnelle. En effet, les évolutions 

professionnelles prévues dans son administration allaient 

le contraindre, sur la demande de très nombreux collè-

gues, à prendre des responsabilités nationales dans les 

négociations et discussions entre le ministère de tutelle, 

la direction et les personnels de cette administration. La 

principale conséquence a été, pendant plus de 10 mois, 

un évident manque de disponibilité, de nombreuses ab-

sences, un esprit occupé à d’autres préoccupations que 

des préoccupations purement environnementales ou na-

turalistes. Là encore, l’organisation de l’association et le 

sérieux de nos deux salariés ont permis que ce cap puis-

se être dépassé sans accroc majeur. Bien sûr, de nom-

breuses présences en réunions ne furent pas assurées, 

des travaux ont été mis en veilleuse, des projets différés 

… mais le monde s’est-il pourtant arrêté de tourner ? 

C’est également dans ces conditions que l’on voit l’inté-

rêt du projet associatif mis en place il y a quelques an-

nées. Il a pris, dans ce cas précis, toute sa mesure, toute 

sa place et il fût plus facile de faire le tri dans ce qui était 

important et ce qui l’était moins. On a quelqu’un pour 

faire le travail ? Est-ce un travail prioritaire dans notre 

projet ? Est-il indispensable d’être présent ? Notre avis 

Au revoir et merci, François 
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ou notre présence vont-ils apporter quelque chose au 

sujet traité ? D’autres associations ou organismes, col-

lectivités, ne pourraient-ils pas faire aussi bien que 

nous et chacun ne peut-il pas prendre ses responsabili-

tés ?  
 

Bien évidemment, la suite des évènements et le 

déroulement de cette année nous montrent que personne 

n’est irremplaçable et que suivant les disponibilités, les 

personnalités en cause, le travail sera certes différent, 

mais il sera fait. S’il ne l’était pas, chacun devrait être 

conscient de ses responsabilités, au niveau interne de 

l’association bien sûr, mais aussi au niveau externe. Les 

commanditaires, les collectivités ou les administrations 

sont bien contentes de trouver les associations pour ré-

aliser certaines tâches. Pour cela il faut leur donner les 

moyens ! En effet, et cela ne date pas d’aujourd’hui, 

nombre de missions non réalisées par l’État sont dévo-

lues aux associations faute d’autres volontaires ou de 

bureaux d’études du privé pour lesquels ces travaux ne 

sont pas rentables. Si jusqu’à présent l’État ou les col-

lectivités mettaient un peu de “ beurre dans les épi-

nards ”, il faudrait qu’ils continuent sinon ces travaux ne 

pourront plus être réalisés. Heureusement, et de façon 

très égoïste, l’AFFO, peut-être aussi pour tout ce qui a 

été dit dans les lignes précédentes, est assurée, dans les 

années à venir, du soutien toujours actif d’administration 

et de collectivités. Ainsi son avenir, au moins dans la 

forme actuelle, est il plus ou moins pérenne. 
 

Cet épisode aura permis de prouver que l’associa-

tion peut fonctionner normalement même dans des 

conditions difficiles et également que personne n’est 

irremplaçable. C’est toujours cela ! 

 

2) Le naturalisme … ce n’est pas ringard !  

 Comme je le disais dans les lignes précédentes, 

les bouleversements de l’année passée, n’ont pas empê-

ché l’association de fonctionner tout à fait correctement 

et de mener à bien les actions qu’elle avait définies. Ain-

si, les projets soutenus par la Région Basse-Normandie 

continuent de vivre et d’avancer. Que ce soit “ la valori-

sation des déchets organiques ”, ou le projet “ Stop aux 

herbicides ” les engagements pris pour bénéficier de 

matériel ou de subventions substantielles dans le but 

d’un bon fonctionnement associatif sont assurés vaille 

que vaille. Parfois les délais sont un peu serrés mais le 

fait de devoir rendre des comptes, sans tricher bien en-

tendu, nous “ booste ” un peu et nous force à réaliser ce 

qui a été promis, même si les dates sont un peu dépas-

sées. Une réunion à laquelle Cédric a assisté en début du 

mois de décembre 2008 nous a montré que la Région 

était entièrement satisfaite de la façon dont était mené le 

travail à L’AFFO. Ces aides nous permettent de conti-

nuer aussi d’avancer dans les projets associatifs comme 

celui des “ bords de route ”, ces thématiques étant très 

proches et complémentaires. D’ailleurs, nous avons 

l’immense satisfaction et le plaisir de voir que ce projet 

initié par des adhérents de l’AFFO il y a maintenant 5 

ans lors de l’AG de St Denis-sur-Sarthon en janvier 

2004, a trouvé plus qu’un écho : il est cité en exemple 

par une des collectivités qui nous a fait confiance depuis 

le début de l’opération. Lors d’un appel d’offres lancé en 

octobre de cette année, le PNR du Perche en effet solli-

cite un bureau d’études pour travailler sur une “ étude 

sur les corridors écologiques et les dépendances routiè-

res ” sur son territoire. Cet appel fait référence, entres 

autres, aux actions menées par l’AFFO pour le compte 

du Parc :  

Pour nous, bien évidemment, c’est la reconnaissance du 

travail effectué depuis plusieurs années tant par nos sala-

riés (François et Cédric) que par les bénévoles qui ont 

animé les réunions d’information pour les élus ou le 

grand public (Martine, Jean-Claude et Pierre entre au-

tres), voire même des sorties sur le terrain, sans oublier 

Bastien, le stagiaire BTS GPN du Lycée agricole qui a 

été à l’origine du premier diaporama présenté, juste re-

tour des choses,  en avant première à St Denis-sur-

Sarthon,!  
 

 Puis il y eut, les “ 24 heures de la biodiversité ” 

drivées de main de maître par Peter sous la casquette de 

la Société Linnéenne de Normandie et avec le soutien de 

l’AFFO. Lancée à Carrouges lors de notre dernière AG 

par Peter, de façon un peu précipitée certes mais c’est 

Peter !, cette manifestation a recueilli le soutien effectif 

de plusieurs collectivités, dont la municipalité de La 

Courbe, et la participation active d’un grand nombre de 

naturalistes, normands et ornais entre autres. Le pari 

était un peu fou : faire un inventaire quasi exhaustif de la 

biodiversité sur une commune et montrer que la richesse 

naturelle n’est pas forcément située sous les tropiques. 

Cette richesse et cette biodiversité, dont on parle souvent 

et beaucoup en ce moment, peut se trouver à notre porte, 

sous notre regard sans que l’on s’en aperçoive. Et le pari 

a été réussi : le bilan présenté à Giel-Courteille en dé-

cembre dernier en est la preuve. De plus, le public s’est 

déplacé montrant une évidente curiosité pour l’activité 

surprenante de personnes un peu bizarres qui courent la 

campagne le nez en l’air ou pliés en quatre à la recher-

che de la p’tite bête ! Ce projet soutenu par la Région 

Basse-Normandie doit se poursuivre jusqu’en milieu 

d’année prochaine et verra donc une deuxième édition se 

dérouler en juin prochain avec une implication plus mar-

quée de l’AFFO. Donc, bravo Peter ! 

« En parallèle, le Parc mène depuis quelques années 
des actions de sensibilisation sur la gestion des bords 
de route. Ainsi, un cycle de conférences  d’information a 
réuni en 2006-207 des élus des communes du Parc, 
des agents communaux concernés et des habitants. 
Deux communes ont élaboré un plan de gestion diffé-
renciée, dont la mise en œuvre n’est à ce jour pas ef-
fective. » 

Un atelier à la courbe 
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 Dans le domaine du naturalisme, il y eut d’au-

tres actions, entre autres celles de La Lambonnière. Ou-

tre les animations diverses assurées par Cédric et la soi-

rée inaugurale avec les contes sous le grand chêne, Estel-

le assura  tous les week-ends de cet été, l’ouverture de 

l’exposition sur le naturalisme. Cette dernière a remporté 

un joli succès d’estime, sans aucune publicité ou com-

munication il faut le préciser, et montre que ce site est 

tout à fait adapté à ce genre de manifestation. Et puis au 

début du mois de novembre nous avons participé au col-

loque sur les lichens de Normandie organisé par notre 

association amie Val d’Orne Environnement. Pour re-

prendre les termes de Peter au retour d’une des journées 

de ce colloque : “ Et …spectacle extraordinaire de voir 

crapahuter 25 lichénologues de 25 à 85 ans dans le pier-

rier, de les voir littéralement s'agglutiner autour d'un 

escarpement rocheux en surplomb recouvert de lichens 

en forme d'ombilic, peu communs en Normandie et très 

localisé sur le site, Umbilicaria grisea et Lasallia pustu-

lata. ” Cette sortie fût suivie le lendemain d’un colloque 

auquel assistait près de 80 personnes réunies dans un 

amphi pas chauffé pour suivre les interventions de natu-

ralistes très pointus qui traitaient d’un sujet assez ardu : 

les lichens ! et cela a duré quatre jours ! Bravo Nicole ! 
 

 Le naturalisme n’est apparemment pas mort et a 

e n c o r e  d e  b e a u x  j o u r s  d e v a n t  l u i .  

L’association a sa place, en collaboration avec d’autres 

associations, dans la diffusion et le développement de 

cette pratique scientifique sur laquelle elle base une 

grande partie de ses observations, remarques, actions … 

Alors oui, il faut que l’on travaille sur ce sujet, qu’on le 

développe, qu’on le transmette aux nouveaux adhérents 

qu’ils soient jeunes ou moins jeunes. Cette pratique me-

nacée et peu reconnue par les administrations, par les 

organismes d’enseignement n’a souvent plus que les 

associations pour continuer d’exister. A nous de mainte-

nir cette flamme.  
 

Je ne vais pas continuer de dérouler le pro-

gramme des activités que l’on pourra lire par ailleurs et 

qui vous montre le travail important fait cette année en-

core, comme les autres années, par votre association 

dans tous les domaines de ses statuts. Le naturalisme y a 

sa place comme les autres actions. 
 

3) Fay ce que pourras ! 

2009 s’annonce et, en plus des activités tradition-

nelles, déjà des changements sont attendus. Tout d’a-

bord, le moulin de Saint Denis-sur-Sarthon a bien avancé 

et l’achèvement des travaux est envisagé dans le courant 

du deuxième trimestre. Aussi, l’AFFO conformément à 

ses engagements d’il y a 3 ou 4 ans, va déménager pour 

investir une partie du moulin dans des locaux flambants 

neufs au grand bonheur de ses salariés,  de ses adhérents 

et bénévoles ! De plus, la proximité avec d’autres asso-

ciations sera probablement bénéfique. Ensuite, le contrat 

de travail d’Estelle arrive à son terme, déjà ! Et il faudra 

que l’on prenne des décisions pour la suite à donner à ce 

contrat. Le problème majeur, si tant est que ce soit un 

problème, est qu’elle a su se rendre in-

dispensable ! Et puis il y aura les acti-

vités habituelles, les projets en 

cours, ceux qui sont en panne, 

ceux qui doivent se terminer au 

plus vite, ceux qu’il ne faut pas 

laisser sur le bord du chemin, 

c e u x que l’on croyait finis et qui ne sont pas 

encore commencés, ceux qu’il faut trouver et démarrer 

pour trouver de nouveaux financements,, et puis il y a les 

enquêtes publiques à éplucher, les récriminations de tel 

ou tel pour un arbre abattu, une maison qui perd sa va-

leur à cause d’une carrière, un oiseau pris au piège d’un 

filet, un élu en délicatesse avec la réglementation et la 

protection de l’environnement, des administrations ou 

collectivités un peu laxistes. Et puis il y aura des dossiers 

à remplir, des réunions où il faudra être présent et actif, 

des commissions où l’on représentera les intérêts de la 

nature, des groupes de travail où l’on sera des experts, 

d’autres où l’on se demandera “ mais que fait-on 

ici ? ”… Et puis, il y aura des sorties-nature, des foires et 

expositions où il faut être pour porter notre message, 

pour recueillir d’autres adhésions, des conférences pour 

informer le public, des rendez-vous avec les élus pour les 

convaincre de nous aider mais aussi et surtout de proté-

ger ce qu’il reste de notre environnement, des stages de 

formation administrative ou naturaliste, des conseils 

d’administration ou des réunions de bureau de notre as-

sociation ou des associations auxquelles on appartient … 

Alors, bien évidemment, et comme on l’a lu dans le pre-

mier chapitre de ce rapport, on fera avec les moyens dont 

on disposera. Moyens financiers certes, mais surtout 

moyens humains ! L’association ne peut faire que ce que 

ses membres peuvent faire, car l’association c’est ses 

adhérents, ses militants ! Eh oui, cela semble une éviden-

ce mais il est bon de le rappeler. Les membres du bureau 

ne sont que des bénévoles qui mettent en place les ordres 

de l’Assemblée Générale sous le contrôle des administra-

teurs (eux aussi bénévoles). C’est le fonctionnement 

démocratique d’une association, c’est sa force mais aussi 

sa faiblesse ! En 2008 le bureau était “ maigrichon ” et 

surtout composé de “ vieux ” (je veux dire d’anciens de 

l’association et déjà anciens dans le bureau !) sans aucun 

apport de sang neuf. Le Conseil d’Administration se 

renouvelle peu et les bonnes volontés ne sont pas légion, 

d’autres s’essoufflent, certains s’épuisent. Cette situation 

n’est pas saine et elle est, au mieux dangereuse, au pire 

suicidaire. Si la perception de l’association est bonne à 

“ l’extérieur ”, elle cache en réalité une fragilité inquié-

 

Colloque lichen organisé 

 par Val d’Orne Environnement 
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tante. “ Ah ” me direz-vous, “ ils disent cela tous les ans 

et çà continue d’avancer et de bien marche. Il n’y a qu’à 

lire le présent Petit Liseron et tous ceux qui précè-

dent ! ”. Eh oui, mais on pourrait comparer l’association 

avec un élastique : il se tend, de plus en plus, jusqu’au 

moment où, sans prévenir, il casse ! Et j’ai le sentiment 

que la couleur de l’élastique est de plus en plus claire. 

Faisons attention que cette rupture n’intervienne pas 

dans des délais trop proches, faisons tout pour éviter 

cette fracture qui serait alors très dommageable. Rien 

n’est irréversible bien entendu, mais dans pareil cas des 

difficultés de fonctionnement peuvent rapidement surve-

nir et mettre en péril des actions, les emplois etc … voi-

re l’association. Il n’est pas besoin de spécialistes poin-

tus dans tous les domaines pour diriger ou s’investir, il 

n’est besoin que de bonnes v o l o n t é s 

prêtes à donner un peu de leur 

temps pour défendre une 

noble cause, pour aider ceux 

qui pilotent le navire, voire pour 

se former aussi pour les années à 

venir. Le temps presse il y a urgence 

et cela ne nous empêchera pas d’inscri-

re en lettres vertes au-dessus de la porte de 

notre futur local à Saint Denis-sur-Sarthon : 

“ Fay ce que pourras ! ”.  

 

Programme d’activité 2009 

Par Aline Beslin 

L ’installation dans nos nouveaux locaux à Saint 

Denis sur Sarthon sera certainement un des 

évènements importants de l’année 2009 pour l’AF-

FO. 

En effet, la fin des travaux approche au moulin et 

nous devrions prendre possession des lieux au prin-

temps. Nous serons à nos aises puisque nous dispo-

serons de deux bureaux pour Estelle et Cédric, d’u-

ne salle de travail et d’une salle de rangement. Nous 

pourrons en plus utiliser une salle de réunion com-

mune aux différents locataires du moulin. Des in-

vestissements pour aménager ces locaux seront 

donc à prévoir en 2009 (bureaux, chaises, étagè-

res…) 

Ce nouveau pied-à-terre nous permettra d’avancer 

sur le projet de centre de ressources naturalistes ani-

mé par Estelle et Cédric. Tous les petits bras mus-

clés seront les bienvenus pour participer au déména-

gement. 

 

Pour la Lambonnière, 2009 devrait être notre pre-

mière année de raccordement au réseau EDF pour 

notre production d’électricité. Des investissements 

en mobilier sont prévus pour permettre de continuer 

à utiliser le site dans de bonnes conditions. Sont 

prévues différentes réunions, animations et stages 

nature, soirée contes… 

 

Concernant les activités naturalistes, suite au succès 

de la première édition des 24 heures de la biodiver-

sité organisée par Peter Stalleger avec la Société 

Linéenne de Normandie, l’AFFO réitère en 2009. 

C’est Christophe Girard qui prend le relais de Peter. 

Cette deuxième édition aura lieu les 6 et 7 Juin 

2009, dans une commune à définir. D’autre part, 

l’AFFO reconduit ses activités naturalistes réguliè-

res : 4 rencontres naturalistes, 21 sorties natures 

organisées par les bénévoles, des stages et les chan-

tiers nature qui permettent de gérer les sites sensi-

bles. 

 

Pour les différentes actions suivies par l’AFFO : de 

nouvelles conférences sur les bords de route sont 

prévues en 2009. Ce projet démarré il y a quelques 

années continue et est prolongé par un second qui 

concerne les herbicides. Le groupe de travail qui 

suit ce dossier a prévu de réaliser un dépliant d’in-

formation, ainsi qu’une exposition. Des conférences 

sur ce thème sont également envisagées, éventuelle-

ment associées aux conférences sur les bords de 

route. L’objectif est de sensibiliser les particuliers 

sur les conséquences de l’utilisation des herbicides. 

Deux autres projets sont toujours en cours de réali-

sation : l’atlas des papillons de l’Orne, et le projet 

Letacq. 

 

L’AFFO continuera bien sûr à participer à de nom-

breuses commissions départementales, ce qui per-

met de faire entendre notre voix au sein des structu-

res officielles. Nous participerons également dans la 

mesure de nos possibilités et de nos compétences 

aux enquêtes publiques qui peuvent concerner la 

réalisation d’installations classées (routes, carrières, 

centre d’enfouissement de déchets, éoliennes…) 
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Compte rendu d’activité 2008 

Par Pierre Legot, Estelle Drouet et Cédric Delcloy 

L’assemblée générale 2007 s’est tenue le 26 janvier 

2008 à Carrouges dans les locaux du Parc naturel régio-

nal Normandie Maine dont nous tenons à remercier le 

Président et le directeur pour leur accueil. 

Lors de cette assemblée, les élections au Conseil d'admi-

nistration avaient reconduit le tiers sortant ( M. Lesur, S. 

Lesur, J-C Pottier, A. Le Marquer, A. Beslin, Jean Cal-

ly) et élu  Pauline Radigue et Christophe Girard en rem-

placement de Nicole Lottin et Colette Kayser démission-

naires. 

AG à Carrouges 

Au cours de cette année 2008 nous avons enregistré la 

démission d'Olivier Denux qui, pour raisons profession-

nelles est parti à Orléans, et de Philippe Picq suite à son 

élection à la mairie de Pervenchères. 

Le C.A compte actuellement 23 membres, ce qui est 

conforme aux statuts ( article 5 : "le nombre de membres 

du C.A fixé par l'A.G, est compris entre 20 membres au 

moins et 24 au plus " ) ;  Aurélien Cabaret nous a fait 

savoir lors du C.A de septembre qu'il ne ferait plus par-

tie du Conseil en 2009. 

Le Conseil d'Administration s'est réuni en session ordi-

naire chaque trimestre: le 8 mars à Argentan, le 14 juin 

et le 24 septembre à la Lambonnière, le 13 décembre à 

Sées.     

Le bureau s'est réuni chaque mois pour suivre les dos-

siers, projets et affaires en cours.  Il est à noter que le 

bureau ne compte que six membres ce qui est bien peu 

vu le nombre d'adhérents (l'association compte à ce jour 

417 adhérents) et les décisions à prendre. Nous souhai-

tons qu'à l'issue de la prochaine A.G quelques éléments 

viennent en renfort. 

Au cours de cette année 2008 l'association a eu beau-

coup de problèmes d'organisation à régler suite aux 

changements intervenus chez nos salariés. 

Le 1 avril 2008, François Silande nous a quittés, ayant 

trouvé un emploi au Conseil général de l'Orne. Pour 

tenir les engagements pris avec nos différents partenai-

res nous avons embauché un nouveau salarié (Florent 

Boittin) pour une période de quatre mois, et nous avons 

employé pendant 17 jours un adhérent de l'AFFO pour 

mener une étude prévue dans le planning de François. 

Cette étude portait sur le papillon l'Azuré des Mouillè-

res. 

Nous fonctionnons donc avec deux salariés : Cédric Del-

cloy et Estelle Drouet; ce qui a amené à réduire certaines 

de nos activités car le bénévolat se fait rare, comme nous 

le constatons lors des chantiers ou des diverses exposi-

tions. 

Cédric assure le suivi des conventions passées avec les 

Parcs Régionaux et le Conseil général, les sorties et ani-

mations et est chargé du suivi de la base de données 

naturalistes et des projets en cours. Quant à Estelle, em-

ployée depuis le 1 août 2007, elle est présente au bureau 

du lundi au vendredi de 13 h 30 à 18 h 30. Elle assure le 

secrétariat, l'accueil, l'archivage et la gestion de la docu-

mentation, la gestion de l'agenda du personnel et de la 

bibliothèque. 

 

Le Petit Liseron, bulletin de liaison entre les adhérents, 

est paru régulièrement avec ses pages faune et flore. 

Nous en assurons toujours le tirage, la mise en page et 

l'envoi étant réalisés par des adhérents de la Section 

d'Alençon. 

 

Un numéro spécial de l’Emouchet est en cours de réali-

sation. Ce numéro sera consacré au site de la Fuie des 

Vignes à Alençon. Il devrait être édité en début d’année 

2009. 

 

Les Rencontres Naturalistes ont eu lieu le second ven-

dredi de chaque trimestre, à Sées, sous la responsabilité 

de Francis Bisson. 

 

Présence dans les manifestations 

Foire au boudin à Mortagne au Perche les 15 et 16 mars 

Salon Bio sur Orne à Argentan les 15 et 16 mars 

Rencontres avec la Terre à Alençon les 22, 23 et 24 mai 

Fête de la bio à Preaux du Perche les 31 mai et 1er juin 

Forum des associations de L’Aigle les 13 et 14 septem-

bre 

Salon Art et jardin à Ceaucé le 28 septembre 

Colloque sur les lichens organisé par Val d’Orne Envi-

ronnement du 7 au 10 novembre. 

 

Groupes de travail 

Bords de routes 

L’AFFO poursuit son travail d’information et de sensibi-

lisation auprès du grand public et des élus en organisant 

des conférences : 

- En partenariat avec le Parc naturel régional du 

Perche à Vichères (28) le 11 avril et au Gué de 

la Chaine le 24 octobre. 

- Le 1er juin à Torchamp 

- Le 6 juin à Montchevrel 

Des sorties nature ont aussi été programmées pour mon-

trer la diversité des espèces que l’on peut rencontrer sur 

ces milieux : A Condé-sur-Sarthe le 27 avril, à Lonrai le 

25 mai et à Pacé le 22 juin. 
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Cd-rom Letacq 

La biographie, écrite par Jacques Brust, est actuellement 

en cours de relecture. 

 

Zéro herbicide 

Il s’agit d’un nouveau groupe de travail qui a pour mis-

sion de mener un projet de sensibilisation et d’informa-

tion du grand public sur le danger des herbicides chimi-

ques et de proposer des solutions alternatives. 

Ce groupe travaille actuellement sur la réalisation d’une 

plaquette d’information. 

Un documentaire (50 min) a été acheté pour illustrer ou 

compléter une conférence sur le sujet. 
 

Valorisation des déchets organiques 

L’AFFO a présenté un diaporama lors d’une manifesta-

tion sur le thème de l’eau à Saint-Hilaire-sur-Erre le 1er 

mars. 
 

La Lambonnière 
 

Le point sur les travaux 

Après plusieurs essais, le sol en terre battue a été réalisé 

au cours du printemps et il a bien résisté à la fréquenta-

tion estivale ! Il ne reste plus qu’à effectuer un léger pon-

çage, quelques rebouchages de fissures et y mettre une 

couche d’huile de lin afin de le durcir et le rendre imper-

méable. 

Quant aux capteurs solaires, ils ne sont toujours pas rac-

cordés au réseau électrique. Bien que nous ayons toutes 

les autorisations, EDF tarde à nous effectuer l’installa-

tion du compteur de production nécessaire au raccorde-

ment. Pour rappel, les capteurs ont été installés en dé-

cembre 2005 ! 
 

 

DEFENSE DE L’ENVIRONNEMENT 
 

Participation aux différentes commissions locales et dé-

partementales (CLE, CLIS, CDOA, CDAF, etc) 

 

Carrière de Sentilly : La DIREN est intervenue et le pro-

priétaire a dû faire enlever les déchets déposés. 
 

Remblaiement d’une zone humide à Dompierre : Tous 

les éléments regroupés par Christophe Girard feront l’ob-

jet d’un compte-rendu qui sera envoyé à la juriste du 

GRAPE. 
 

Stockage des déchets à Nonant-le-

Pin : consultation du dossier 

 École maternelle École primaire Collège Lycée Autres (à préci-

ser) 

Nombre d’inter-

ventions 

7 86 13 8 IUT (2) 

paysage

5%

biodiversité

14%

écologie

2%

déchet

2%

énergie

32%

forêt

12%

rivière

3%

eau

27%

mare

3%

Les thèmes des animations scolaires:  

L’ÉDUCATION À L’ENVIRONNEMENT 
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Le partenariat 

 

90 % des interventions se font dans le cadre d’un parte-

nariat où le coût est pris en charge en totalité ou en par-

tie. 

 49 interventions ont eu lieu dans le cadre d’une 

convention avec le Parc Naturel Régional du Perche.  

 56 interventions ont pu être programmées suite à une 

convention avec le Parc Naturel Régional Normandie 

Maine. 

 11 interventions ont été aidées  par le Conseil Général 

de l’Orne dans le cadre de sa politique d’Espaces Natu-

rels Sensibles.  

La communication auprès des écoles est  réalisée par nos 

partenaires. C’est par leur intermédiaire  que les écoles 

nous contactent. 

 

 

Les interventions pour les centres de loisirs et les ani-

mations pour les groupes adultes 

 

Cela représente 29 interventions : 

 5 sorties sur le Coteau de la Butte à Courménil (26 

visiteurs) 

 5 sorties sur le Coteau des Champs Genêts (22 visi-

teurs)11 sorties sur le Coteau de la Bandonnière à Lon-

gny au Perche (165 visiteurs) 

 1 sortie sur la Tourbière de Commeauche à Feings (0 

visiteurs) 

 1 sortie sur les Prairies humides de Campigny et la 

Coteau de la Cour Cucu à Canapville (8 visiteurs) 

 1 sortie pour l’Université Inter-Ages d’Alençon sur 

la Vallée du Sarthon à Saint-Céneri-le-Gérei (42 visi-

teurs) 

 5 sorties ou visites sur le site de la Lambonnière 

 7 interventions pour les centres de loisirs 

 

Les animations grand public enfant 

 

Durant l’été, nous avons proposé 4 ateliers scientifiques 

et 2 ateliers nature sur le site de la Lambonnière. 

Les ateliers nature ont permis aux enfants accompagnés 

ou non de leurs parents de découvrir les animaux de la 

mare et de la prairie à travers différentes activités ludi-

ques. 

Durant les ateliers scientifiques, les enfants ont appris à 

construire une maquette de maison écologique. 

 

Les sorties nature 

 

22 sorties nature était programmées cette année. Ces 

sorties, animés par des bénévoles et gratuites, attirent 

toujours autant de monde pourvu qu’elles soient bien 

annoncées et que la météo soit propice. 297 personnes y 

sont venues. Elles permettent de créer de nouveaux 

contacts, voire de faire de nouveaux adhérents. C’est 

aussi et surtout un moyen d’informer et de sensibiliser le 

grand public sur des questions environnementales. 

 

Les conférences sur les arbres 

 

Evelyne Moinet-Radigue a présenté son exposé sur le 

cormier lors de la Fête de la Bio à Préaux du Perche le 

31 mai. 

Et François Radigue a tenu une conférence sur les arbres 

remarquables à La Lambonnière le 13 septembre. 

 

Les conférences sur les changements climatiques 

 

22 janvier 2008 : conférence complète - lycée agricole de 

SÉES (61) 

14 mars 2008 : animation d'un débat suite au fil d'Al 

Gore - Cinéma d' ARGENTAN (61) 

28 mars 2008 : conférence débat avec Frédéric DENHEZ 

- LE MELE SUR SARTHE (61) 

10 avril 2008 : conférence débat avec l'association ALO-

FA TUVALU au Café d'Sciences - ALENÇON (61) 

29 avril 2008 : conférence complète - Université de 

CAEN (14) 

29 juin 2008 : conférence complète - PERVENCHÈRES 

(61) 

19 septembre 2008 : conférence complète - SAINT 

LANGIS LES MORTAGNE (61) 

02 octobre 2008 : conférence débat avec 2 chercheurs de 

l'université de Caen - CAEN (14) 

17 octobre 2008 : conférence complète - BAYEUX (14) 

13 novembre 2008 : conférence complète - médiathèque 

d'ALENÇON (61) 

20 décembre 2008 : conférence complète - Maison d'ar-

rêt d'ALENÇON (61) 

Sortie aux Ventes de bourse 

 

LE TRAVAIL NATURALISTE 

 

24h de la biodiversité 

La Société linnéenne de Normandie en partenariat avec 

Val d’Orne Environnement, les Amis de la Courbe et 

l’AFFO a organisé le 14 juin une manifestation intitulée 

“ 24h de la biodiversité ”. 

L’objectif était de montrer qu'en Normandie aussi, la 

faune et la flore sont très riches, et qu'il est possible de 

recenser en l'espace de 24 heures des centaines d'organis-

mes vivants. 

Durant 24h, une cinquantaine de naturalistes ont pros-

pecté la commune de la Courbe à la recherche de tout 

être vivant animal ou végétal. Au total, au moins 1430 

espèces ont été référencées. 

 

 

L’étude sur l’Azuré des mouillères 

Cette étude, réalisée par Christophe Lutrand et financée 

par le Parc naturel régional du Perche, avait pour objectif 
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de dresser un état des lieux des populations d’un papil-

lon, l’Azuré des Mouillères, sur le territoire du Parc. Ce 

papillon, myrmécophile est protégé au niveau national et 

cité dans la liste des espèces menacées en Europe. La 

plante sur laquelle la femelle pond ses œufs (la Gentiane 

pneumonanthe),et dont les chenilles se nourrissent du-

rant les premiers stades, est elle aussi rare. 

A partir des précédentes données d’observations (pour la 

plupart très anciennes) de ce papillon et de sa plante 

nourricière, le travail a consisté à prospecter régulière-

ment les sites indiqués. 

Bonne nouvelle : le papillon a bien été revu, la plante 

hôte aussi mais malheureusement l’état des populations 

est inquiétant.  

 

Les prospections naturalistes 

Six prospections étaient programmées cette année avec 

toujours assez peu de participants. 

L’AFFO a aussi participé à un comptage de chouette 

chevêche organisé par le G.O.A. et le Parc naturel régio-

nal Normandie Maine. 

 

Les formations 

Comme chaque année, Francis Bisson a proposé un sta-

ge de botanique. Ce stage a attiré une vingtaine de bota-

nistes en herbe sur le site de la Lambonnière. Le but de 

cette formation était d’apprendre aux stagiaires à recon-

naître les principales espèces ornaises de la famille des 

graminées. 

 

Les rencontres naturalistes 

Ces rencontres se sont déroulées le premier vendredi de 

chaque trimestre au lycée agricole de Sées. Les diffé-

rents sujets présentés ont attiré un public fidèle. Au pro-

gramme cette année : les oiseaux de Laponie, la biodi-

versité d’un jardin remarquable, le témoignage d’un 

habitant d’une yourte et bien d’autres sujets passion-

nants. Comme chaque année, de petites expositions 

viennent compléter les exposés. 

 

 

Exposition sur le naturalisme 

Cet été à la Lambonnière, une exposition intitulée Sur 

les pas de Letacq s’est tenue tous les week-end de Juillet 

et d’Août, permanence assurée  par Estelle Drouet et 

Blandine Lesur, il y a eu 206 visiteurs. 

 

 

La base de données naturalistes 

En 2008, l’AFFO a continué d’informatiser les données 

naturalistes des deux parcs naturels régionaux ornais. 

L’association a fait l’acquisition d’un logiciel de S.I.G. 

(ArcView) permettant de cartographier les données et de 

faire des analyses spatiales. 

 

La base de données en quelques chiffres : 

102 699 données 

36 801 données AFFO 

41 826 données PNR du Perche 

24 072 données PNR Normandie Maine 

48 741données postérieures à 2000 

52134 données faune 

50565 données flore 

25710 données d’arthropodes 

18474 données d’oiseaux 

2082 données de reptiles 

1450 données de mammifères 

41444 données d’amphibiens 

2271 données d’orchidées 

5969 données de fougères 

 

 

 

LA GESTION DES SITES NATURELS 

Pour les 8 chantiers prévus en 2008, la  fréquentation a 

été à nouveau très faible. Pour l’ensemble des 8 chan-

tiers une quarantaine de personnes sont venues nous 

donner un coup de main. C’est toujours assez peu. 

Les actions entreprises sont : 

-  Le débroussaillage 

-  La taille de haies 

-  La gestion des lisières 

S’ajoutent à ces chantiers, ceux menés par la section de 

pays du Perche au jardin botanique de la Perrière. 

Le site de la Lambonnière nécessite également la mise 

en place de petits chantiers réalisés par des bénévoles 

(de mai à septembre tonte tous les 15 jours du chemine-

ment sur la prairie).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Chantier aux Houles Blanches 

Exposition 

à 

La Lambonnière 
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RAPPORT FINANCIER  au 07/12/2008 

Par Thibaut Huet, trésorier de l'association 

2008 : année de changement au sein de l’AFFO, avec le 

départ de François Silande et le non-remplacement de 

son poste à ce jour. Cela a eu pour principale consé-

quence de devoir s’adapter très vite à cette nouvelle 

situation et les embauches à titre provisoire et successif 

de deux salariés pour effectuer les missions auxquelles 

s’était engagée à répondre présente l’association. Sur le 

plan comptable cela a modifié  bien entendu notre ges-

tion et le point financier présenté au 5 décembre n’est 

plus en concordance avec le budget prévisionnel qui 

avait été présenté en début d’année. 

 

C’est ainsi que les recettes encaissées de l’activité se 

montent à 45125 € en dépassement par rapport aux pré-

visions. Pour les autres recettes 2500 € de subventions 

concernant l’emploi tremplin sont encore à venir ce qui 

permettra d’atteindre les recettes envisagées dans le 

budget prévisionnel autour de 90000. 

 

En ce qui concerne les adhésions, les 9000 € de recettes 

sont dépassées comme l’année dernière malgré une 

légère diminution du nombre d’adhérent. Ces rentrées 

sont très importantes et représentent 10% de la totalité 

des recettes. 

 

En ce qui concerne les dépenses, les charges de person-

nel ont pu être maîtrisées en baisse d’environ 10000 € 

ce qui explique en partie le résultat actuel. Cela repré-

sente tout de même 82 % de nos dépenses au même titre 

que l’année dernière. La contrepartie des deux embau-

ches temporaires pour pallier le départ de François est 

une augmentation des frais 

de déplacements pour les 

deux salariés afin d’effectuer 

leurs missions. 

 

La marge ainsi dégagée a pu autoriser l’association à 

investir pour l’acquisition d’un logiciel de cartographie 

pour environ 3000 € et un dupli copieur servant à l’im-

pression du petit liseron pour 1196 € ainsi que quelques 

achats pour de fournitures pour les animations 

(épuisettes). 

 

Les autres dépenses sont toujours maîtrisées et restent 

autour de 7 % du budget et sont chaque année bien 

quantifiables par les membres du bureau. 

 

2009 sera un nouveau défi pour les comptes. 

 

En effet l’association devra faire face à la baisse possi-

ble des subventions liées aux emplois, la baisse des 

recettes d’activités avec un salarié en moins, la décision 

à prendre de pérenniser le poste de secrétaire documen-

taliste créé en 2007. 

Pour cela le bureau a accepté que soit déléguée la ges-

tion salariale à EA 61 qui s’occupera de toute la gestion 

administrative des salaires. 

Ainsi du temps sera dégagé au trésorier pour rechercher 

des sources éventuelles de financements et préparer au 

mieux l’avenir…  

 

 

 

La grande plaine est blanche, immobile et 

sans voix. 

Pas un bruit, pas un son; toute vie est éteinte. 

Mais on entend parfois, comme une morne 

plainte, 

Quelque chien sans abri qui hurle au coin du 

bois.  

 

Plus de chansons dans l’air, sous nos pieds 

plus de chaumes. 

L’hiver s’est abattu sur toute floraison. 

Des arbres dépouillés dressent à l’horizon 

Leurs squelettes blanchis, ainsi que des fantô-

mes. 

 

La lune est large et pâle et semble se hâter. 

On dirait qu’elle a froid dans le 

grand ciel austère. 

De son morne regard elle parcourt la 

terre, 

Et, voyant tout désert s’empresse à nous quit-

ter. 

 

 

 

 

Et froids tombent sur nous les rayons qu’elle 

darde, 

Fantastiques lueurs qu’elle s’en va semant; 

La neige s’éclaire au loin, sinistrement, 

Aux étranges reflets de la clarté blafarde. 

 

Oh ! La terrible nuit pour les petits oiseaux ! 

Un vent glacé frisonne et court par les allées. 

Eux, n’ayant plus l’asile ombragé des ber-

Nuit de neige 
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TOTAL DÉPENSES 76,092,51  TOTAL RECETTES 86 125,07 

POINT FINANCIER AU 5 DÉCEMBRE 2008 
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   Êtes-vous capable de dire, avec certitude 

et sans l’ouvrir, combien une orange compor-

te de quartiers ? Avec un peu d’expérience 

vous y arriverez et pourrez même préciser leur 

épaisseur relative. Pour cela, il suffit d’enlever 

le reste de calice avec la pointe d’un couteau 

et de compter dans la petite cuvette ainsi dé-

gagée le nombre de traces vasculaires et d’en 

évaluer la largeur (sur le médaillon du schéma 

(1) la réponse est : 9 dont 2-3 plus petits).  

L’orange est le fruit du Citrus sinensis 

(Rutacées), petit arbre originaire de Chine et 

cultivé dans toutes les régions du globe béné-

ficiant d’un climat de type méditerranéen. Les 

fleurs sont hermaphrodites et périanthées nor-

malement. Le pistil comprend de huit à douze 

carpelles soudés entre eux et formant un ovai-

re supère à 8-12 loges contenant d’assez nom-

breux ovules en placentation axile. Le fruit, 

manifestement charnu, renferme (sauf variétés 

parthénocarpiques comme chez la banane) 

plusieurs graines sises directement dans une 

pulpe juteuse ; il s’agit donc bien d’une baie 

polysperme. L’originalité réside dans la nature 

de cette masse juteuse : elle correspond à des 

poils qui tapissaient les loges de l’ovaire et se 

sont par la suite transformés en vésicules gor-

gées de liquide parfumé et sucré. Le véritable 

péricarpe se réduit au zeste qui, dans sa partie 

externe (flavédo) contient de nombreuses po-

ches à essences très odorantes (tout le monde 

s’est amusé à les faire brûler dans la flamme 

d’une bougie en pinçant la peau d’orange) ; la 

partie interne, blanche et cotonneuse, porte le 

nom d’albédo.  Ce type de baie particulière est 

appelé hespéride ; il porte aussi le nom d’a-

grume bien que ce vocable désigne originelle-

ment la plante elle-même. Dans la même fa-

mille, nous le retrouvons avec le citron, le 

pamplemousse, la mandarine, le cédrat, etc. 

Certaines variétés d’oranges présentent un 

second cycle de carpelles, plus petits et en-

châssés au sommet. 

Mendiants et salades de fruits 

Par Michel Provost 

(1) 

   Combien de souvenirs d’été se trouvent-ils 

associés à la dégustation d’un bon melon ? Ce 

superbe fruit ensoleillé provient d’une grosse 

herbe normalement volubile mais le plus sou-

vent cultivée à plat sur le sol, le Cucumis melo 

(Cucurbitacées). Les fleurs sont unisexuées, 

mais chaque plante porte les deux types. Les 

fleurs femelles présentent un pistil constitué de 

trois capelles soudés entre eux, avec trois sty-

les surmontés de volumineux stigmates, le tout 

au-dessus d’un ovaire infère à trois loges. À 

l’origine, la placentation est typiquement axile, 

avec de nombreux ovules (2a), puis le placenta 

de chaque loge s’hypertrophie (b), se divise en 

deux, remplit presque complètement l’espace 

et ramène par ses bords les ovules vers le cen-

tre (c). Cette organisation se retrouve dans le 

fruit mûr mais il vaut mieux savoir comment 

elle s’est mise en place pour parvenir à l’ana-

lyser correctement (d)… L’essentiel de la mas-

se du fruit correspond à un mésocarpe coloré, 

charnu, juteux, parfumé. Il se trouve limité 
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vers l’intérieur par un très mince endocarpe et 

vers l’extérieur, au contraire, par une peau 

épaisse et un peu coriace, une “ écorce ” for-

mée par l’épicarpe soudé au réceptacle 

(l’ovaire était infère !). Notre melon serait 

donc en partie un faux-fruit mais reste très ma-

joritairement une baie polysperme. Son écorce, 

particulièrement résistante et dure chez d’au-

tres espèces de la même famille telles le poti-

ron, la pastèque et certaines courges (genre 

Cucurbita ), en fait un type un peu particulier 

appelé péponide (masculin). Chez le potiron 

(ou citrouille), l’écorce s’avère parfois telle-

ment dure qu’il faut la scie ou la hache pour 

l’entamer. Cette écorce confère une grande 

longévité au fruit comme par exemple chez les 

coloquintes. J’ai conservé dans un compotier 

sur une table de salle une courge de Siam en 

parfait état (aspect, couleur, poids) durant près 

de trois années avant que, brusquement, en 

trois-quatre jours, elle ne pourrisse complète-

ment. La structure interne du fruit reste la mê-

me à travers l’essentiel de la famille mais souf-

fre quelques variantes ; ainsi chez la courgette 

ou le cornichon les septums ont presque dispa-

ru. Chez la bryone de nos haies le beau petit 

fruit rouge n’est qu’une baie polysperme tout à 

fait banale (mais toxique). 

   Reste un exemple remarquable : le 

concombre d’âne ou cornichon sauteur  

(Ecballium elaterium) (3). Il s’agit 

d’une “ mauvaise herbe ” 

caractéristique des décom-

bres et terrains vagues 

des régions méditerra-

néennes. Son fruit pré-

sente une écorce peu 

épaissie mais suffisam-

ment pour contenir un 

temps la pression qu’exer-

ce de plus en plus fort à l’intérieur une pulpe 

très liquide et visqueuse. À maturité, au moin-

dre choc, la baie se détache de son pédicelle 

fructifère et par la blessure la pulpe jaillit vio-

lemment en entraînant les graines. Le jet peut 

atteindre 40 centimètres et si c’est un animal 

qui a déclenché le phénomène, il risque fort de 

repartir, honteux et confus, le pelage ou le plu-

mage en partie englué et porteur de semences : 

une magnifique adaptation à l’ectozoochorie ! 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Ec-

ballium elaterium 
 

     Ornement estival de nos rivières et étangs, 

le nénuphar jaune (Nuphar lutea – Nym-

phéacées) montre bien des originalités dans 

sa fleur. En ce qui nous concerne directe-

ment, le gynécée est formé de 6 à 15 carpel-

les soudés entre eux. L’ovaire, supère, pré-

sente autant de loges que de carpelles mais 

avec une placentation très particulière : nom-

breux ovules fixés sur les septa, en placenta-

tion donc septale (4). Le fruit qui en dérive 

apparaît comme une masse verte, charnue, 

qui s’ouvre en pourrissant dans l’eau grâce à 

la pression de sa pulpe gélatineuse qui gonfle 

au contact du liquide. Les graines ainsi libé-

rées flottent à la surface de l’eau et, grâce à 

un tégument extraordinairement imperméa-

ble, peuvent conserver très longtemps leur 

pouvoir germinatif (plus d’un siècle en her-

bier !). Dans la littérature botanique ce fruit 

se trouve décrit comme une capsule charnue 

(2) 

(3) 
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(… ? ). Je veux bien mais pour une capsule il 

faudrait au moins qu’il s’ouvre par un quel-

conque mécanisme de déhiscence. Avec sa 

consistance, sa pulpe et son pourrissement 

final, je trouve qu’il y a plus de la baie polys-

perme que d’autre chose ! 

3) les polybaies 

   Le prototype en est un des fruits les plus évo-

cateurs des marchés tropicaux : l’anone ou 

pomme-canelle (Anona squamosa – Anonacées 

ou Annonacées). Cette famille regroupe des 

arbres des “ pays chauds ” (surtout d’Afrique 

ou d’Amérique), proches des Magnoliacées et 

caractérisés, comme elles et entre autres, par 

un pistil composé de nombreux carpelles sépa-

rés et disposés en hélice spirale sur un récepta-

cle floral conique (= thalamus). Ici, chaque 

carpelle devient une petite baie monosperme 

qui fusionne en partie avec ses voisines cepen-

dant que le réceptacle s’hypertrophie et devient 

lui-même charnu (5). Cet ensemble tirant son 

origine d’une seule fleur, il s’agit donc bien du 

fruit proprement dit pour cette espèce. Ne 

confondons pas avec le cas de l’ananas que 

nous évoquerons plus tard… 

 

(5) 

(4) 
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Revuel 

Par Aurélien Cabaret 

 

2008-07-04, Liste Tela-Botanica : Josiane au long cou 

Photos à l’appui, T. Arbault relate sa surprise d’avoir trouvé cette année plusieurs pieds de Jasione 

des montagnes dont les fleurs individuelles, à défaut d’être sessile, étaient pédonculées… 

A voir à http://www.floredefrance.com/view.asp?pnum=34966 

 

 

2008-07-10, Forêt mail : Les oiseaux imitent les sonneries de GSM 

Des oiseaux tels le choucas des tours, le geai et l’étourneau sansonnet sont de plus en plus soumis 

aux sonneries des téléphones portables si bien que des ornithologues allemands ont montrés que 

de plus en plus d’oiseaux sauvages les imitent. Les oiseaux étudiés peuvent chantonner jusqu’à 

78 mélodies différentes dont de nombreuses sonneries de GSM populaires. 

 

2008-07-12, Liste Tela-Botanica : De la jasione au trèfle 

D. Fallour rebondit sur la jasione en témoignant d’un trèfle présentant la même caractéristi-

que. Les membres de la liste Tela-Botanica peuvent en visionner des photos à : 

http://fr.ph.groups.yahoo.com/group/tela-botanicae/photos/browse/f1ca?c= 

 

2008-09-18, Liste Obsmaine : oiseaux farouches, constats d’ornithob-

serveurs 

E : "Je trouve que les oiseaux sont devenus extrêmement farouches depuis quelques semaines. Les 

hérons sont bien moins nombreux, les grandes aigrettes rares et les spatules se méfient de la moindre 

voiture qui s'arrête ou alors d'un promeneur sur le chemin. Je ne constatais pas du tout ce comporte-

ment habituellement. Je ne comprends pas très bien ce qui se passe. D'autres ont-ils ces impres-

sions ?". 

 DM : “Chaque année, dès l'ouverture de la chasse, les oiseaux deviennent de plus en plus farouches. 

C'est assez flagrant dans la plupart des milieux et en particulier sur et à proximité des lacs et 

étangs.” 

 

2008-09-18, Lettre Tela-Botanica : Biofotoquiz, s’exercer sur Internet, reconnaître dans la nature 

Biofotoquiz est un site Internet qui permet de tester ses connaissances pour reconnaître les plantes et les oiseaux par 

milieu (forêts, marais, montagne...) avec trois niveaux de difficultés (débutants, avancés, expert). Pour chaque taxon 

(plante ou oiseau) sont donnés, en plus de l’image, ses principales caractéristiques écologiques ainsi qu’un lien vers la 

fiche correspondante dans Tela Botanica (eFlore) et vers Wikipédia.Développé par une équipe Suisse, sont disponibles 

pour le moment les modules plantes et oiseaux avec 7488 photos de 971 espèces réparties dans 99 séries d’images. 

Adresse du site : http://www.biofotoquiz.ch/ 

 

2008-07-12, Liste Boyeria : Prédateurs de libellules 

Pour répondre à la question de savoir quels sont les prédateurs des libellules, on peut consulter des ouvrages spécialisés, 

on peut aussi questionner ses collègues observateurs de la nature par internet. Et 

dans ce cas ci, on est gratifié d’observations insolites. 

“Une bergeronnette grise faisait le "saint esprit" au-dessus d'une mare et capturait 

au passage avec une précision incroyable les grosses libellules (aeschnes ou taille 

équivalente), leur coupaient les ailes aussitôt avant de les avaler entières, tout en 

restant en vol stationnaire.” 

“Je n'ai pas de stat mais un exemple que je pense intéressant : prédation d'une 

femelle de Cordulegaster boltonii par un frelon. Pour ne pas encombrer vos boîtes avec une série de photos je vous 

mets un lien vers un forum: 

http://www.beneluxnaturephoto.net/forumf/index.php/topic,62107.0.html ” 

 

Adèles : 

Forêt mail, http://www.geocities.com/foretwallonne/ et inscription à info@foretwallonne.be 

Liste Boyeria :  http://fr.groups.yahoo.com/group/Boyeria/  

Obsmaine, http://fr.groups.yahoo.com/group/obsmaine/ 

Tela-Botanica : http://www.tela-botanica.org/actu/recevoir.php  
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Bonjour à tous ! 

 

Adhérente de l’AFFO et suite à une proposition de Serge 

LESUR, je prends la plume pour la 1ère fois dans le Petit 

Liseron, afin de vous présenter l’Association Caennaise 

des Etudiants Naturalistes (ACEN). 

Elle se situe sur le Campus 1 de l’université de Caen et a 

pour mission principale de faire découvrir la nature aux 

étudiants.  

 

D’après les statuts de l’association, l’ACEN a pour buts : 

   de sensibiliser les étudiants et le grand public à la 

découverte de la nature et aux sciences qui s’y ratta-

chent 

   d’être un lieu de rencontre et d’échange entre les 

étudiants des différentes facultés et le public 

 

Pour atteindre ces buts, l’ACEN organise les actions sui-

vantes : 

   des conférences, des films et des expositions ayant 

pour thème la nature, l’écologie et les problèmes d’en-

vironnement 

   des sorties et des stages sur le terrain à caractère 

naturaliste 

   la préparation de documents et de polycopiés 

 

Elle est ouverte à tous, étudiants ou non. 

 

L’année dernière, elle était composée d’environ 40 adhé-

rents (étudiants pour la grande majorité). Tous les mardis 

soirs, les membres du conseil d’administration et les bé-

névoles les plus actifs se retrouvaient pour discuter 

des projets de l’association. 

Cette année, l’assemblée générale a eu lieu le 

Mardi 28 octobre. 

 

Pour mieux connaître l’ACEN, voici les prin-

cipales activités que nous avons effectuées 

l’année dernière : 

  Sorties nature : 

   une sortie loutre avec la SEPNB (Société pour 

l'étude et la protection de la nature) en Ile-et-

Vilaine (en novembre) 

   une sortie ornithologique dans la Baie des 

Veys (en janvier) 

  deux soirées amphibiens à 

Saint-Vigor-le-Grand, puis à Salle-

nelles, dans le cadre de l’opération 

“ Fréquence Grenouilles ” (en 

mars) 

  une sortie botanique aux 

Monts d’Eraines (en mai) 

  une sortie astronomie (en mai) 

 

 

   Stages (sorties sur un week-end) : 

   un week-end exuvies avec le Collectif d’Etudes 

Régional pour la Cartographie et l’Inventaire des 

Odonates de Normandie (CERCION) (en novem-

bre) 

   un stage sur les cloportes, les traces de mam-

mifères et balade en vallée de la Vi-

re et sur les Roches de Ham (en 

décembre) 

   un stage littoral dans la baie du 

Mont Saint Michel avec un gui-

de de la baie, promenade sur le 

littoral (en janvier) 

   un stage amphibiens dans le Perche, à Marolles 

les Buis (récolte de données pour la Société Herpé-

tologique de France) (en avril) 

 

   Autres : 

   du 21 au 25 janvier : anniversaire de l'ACEN 

(15 ans) : 2 conférences, un film, un buffet avec 

les anciens et nouveaux adhérents et un concert au 

Béaba R. 

   29 avril : conférence “ changements climati-

ques et environnement ”, présentée par Serge 

LESUR, à l’université de Caen 

 

En plus de tout cela, nous avons essayé de mettre en pla-

ce de nouvelles activités, telles que : 

   les cafés “ curieux de nature ”, 

qui avaient lieu certains midis, pen-

dant lesquels nous nous sommes 

exercés à la détermination de plantes, 

de papillons, de pelotes de rejection, ... 

   un projet biodiversité sur le Campus, 

qui est en tout début de réalisation : inventaires, 

pose de nichoirs, de refuges à insectes, conserva-

tion de bandes non fauchées, …  

   élaboration d’un blog permettant de présenter les 

activités de l'ACEN, de faire des comptes-rendus de 

sorties, … 

 

L’ACEN dispose également d’une bibliothèque avec des 

revues, des livres, les bulletins de liaison d’autres asso-

ciations, … que les adhérents ont la possibilité d’emprun-

ter. 

Des permanences ont lieu certains midis dans notre local, 

en fonction de la disponibilité des étudiants. 

 

L’ACEN, créée en 1993, a connu quelques années 

“ creuses ”, dues aux changements constants d’adhérents 

(arrêt des études, stages, …). 

Pour éviter cela et pour continuer nos actions, nous avons 

besoin de faire connaître notre association. 

L’A.C.E.N., qu’est-ce que c’est ? 

Claire Coubard, pour l’ACEN. 
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Si vous souhaitez nous rejoindre ou si vous connaissez 

des étudiants à Caen, n’hésitez pas à faire connaître 

l’existence de l’ACEN ! 

 

Pour plus d’informations, vous pouvez nous contacter 

sur acen.caen@gmail.com 

 

Notre adresse : 

Association Caennaise des Etudiants Naturalistes 

Université de Caen 

Esplanade de la Paix 

14032 CAEN Cedex 

 

 

 

Les membres 2007/2008. 

Article Ouest France du 

24 janvier 2008. 

Galette des rois 

  du  

pays d’ALENÇON 
 

   Dimanche 25 janvier, Salle  de la mairie  

à Saint-Céneri-le-Géréi 
 

 

 

À partir de 14 h, vous pourrez : 

    Contempler l’exposition « Nature, sources imaginaires » 

    Réalisée par la Maison de la rivière et des paysages, cette exposition présente les légendes ayant pour origi-

ne les sites naturels ornais. 

 

     Assister à la conférence sur le cormier 
       Par Évelyne Moinet  

     Le cormier est un arbre oublié, jadis planté fréquemment dans les campagnes (surtout au Nord Sarthe). C’est 

un arbre chargé d’histoire et porteur de coutumes intéressantes que vous pourrez découvrir à travers l’exposé pas-

sionnant d’Évelyne. 

 

L’après-midi se terminera par le partage de la galette. 

Vous êtes tous invités, adhérents ou non, toutes sections de pays confondues 

Une bonne nouvelle : 
 

La martre et la belette sont retirées de la liste des  

animaux classés « nuisibles »  (J.O. du 2 décembre) 
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RÉUNION DE BUREAU DU 05/09/08 

Par Pierre Legot 
 

Compte rendu des 24 heures de la bio-

diversité à la Courbe 

Peter nous présente le bilan très positif 

pour une première édition de cette mani-

festation organisée avec la Société Lin-

néenne de Normandie fondée en 1823 et 

l'association des amis de la Courbe avec 

l’aide de la mairie. En 2009, l'AFFO 

toujours avec la Linnéenne organisera à 

nouveau cet évènement. 
 

Point sur les dernières semaines 

Les dates des réunions de bureaux et de 

Conseil d'administration sont arrêtées. En 

ce qui concerne les salariés, le bilan du 

passage de Florent Boittin à l'AFFO est 

très positif. Son travail a été très apprécié 

en interne et par les publics concernés. 

Christophe Lutrand a lui été embauché 

pour 19 journées de travail sur l'étude du 

papillon Maculinea alcon alcon. Concer-

nant la création d'un poste salarié supplé-

mentaire à terme Gilles pense qu'il fau-

drait trancher une fois pour toutes. Le 

statu quo est plutôt d'actualité en ce mo-

ment. 
 

Bilan de l'été à la Lambonnière. 
Une soirée inaugurale a eu lieu le 

04/07/08 avec très peu de personnes pré-

sentes. La soirée conte a été positive mais 

le mois de juillet n'a pas été riche en fré-

quentation par rapport à août. L'exposi-

tion sur le naturalisme a été présentée par 

Blandine et Estelle. Serge regrette le 

manque de communication et de publici-

té. 206 visiteurs sont venus au cours de 

l'été. Cependant une amélioration de la 

communication sera à repenser pour l'an-

née prochaine. 
 

Autres points 

L'AFFO ne souhaite pas participer à la 

commission sur les sports “ nature ” n'y 

étant invitée que par l'intermédiaire du 

Grape et ne souhaitant pas cautionner ce 

genre de pratiques. Le 14 septembre aura 

lieu la journée de rencontre avec le GOA.  

Le 28 septembre, à CEAUCE un stand 

sera tenu par Pauline et Christophe com-

me cela était prévu. Un rappel à cette 

occasion : toute sollicitation de demande 

d'intervention ou d'action de l'AFFO doit 

faire l'objet d'une demande écrite de la 

part des intéressés. 

Concernant le salon Bio du 13 et 14 mars 

2009, la section de pays d'Argentan ne 

peut pas organiser la participation de 

l'AFFO. L'association ne sera donc pas 

présente sauf changement. 

Au sujet du fichier EDVIGE, l'AFFO 

sera signataire de la pétition demandant 

la suppression de ce fichier. 
 

Le point sur les éoliennes 

Au cours de l'été, l'AFFO a été interpellée 

par deux courriers reçus au local. Il est 

rappelé que toute implantation d'éolienne 

de plus de 12 mètres donne lieu à enquête 

publique et qu'il existe un schéma dépar-

temental éolien à la rédaction de laquelle 

l’AFFO a participé. L'AFFO se réserve 

donc le droit de déposer ses conclusions 

aux enquêtes publiques éventuelles.  
 

Questions diverses 

Nous devons revoir Philippe Picq pour 

discuter de l'entretien du chemin menant 

à la Lambonnière. Le plan de gestion de 

la taille des haies doit être revu pour évi-

ter une taille trop précoce pouvant gêner 

les oiseaux nicheurs.  

La saisie de la biographie de l'abbé Le-

tacq est poursuivie par Christine.  

Concernant la carrière de Rouperroux, 

L'AFFO va interpeller le préfet sur l'ab-

sence de réunion de la CLIS. Il en est de 

même pour la CLIS de l'entreprise Cail-

laux qui ne s'est toujours pas réunie. 

Il est proposé d'organiser un conseil d'ad-

ministration avec une visite du site de la 

carrière de Boitron. 

Pour terminer une réunion du groupe 

herbicide est à prévoir avant le prochain 

Conseil d'administration.  

CONSEIL D’ADMINISTRATION DU 

27/09/08 

Par Thibaut Huet 
 

Ce conseil d'administration se déroule à 

La Lambonnière.  

1 - Point financier 

Le point, en date du 24 septembre 2008, 

fait apparaître une gestion saine, avec un 

excédent de 11 147,30 € et des factures 

envoyées ne sont pas encore réglées 

(animations pour le Parc Normandie-

Maine et le Conseil général ). Concernant 

les recettes, le nombre d'adhérents est 

actuellement de 404 ; les subventions 

communales sont les mêmes que l'an 

dernier. Dans l'achat de fournitures est 

inclus l'achat du logiciel SIG pour la base 

de données. Il nous faut prévoir le rem-

placement du duplicopieur. Thibaut va 

étudier le problème. Suite à l'enquête sur 

l'eau, une demande de subvention a été 

adressée à l'Agence de l'eau cette semai-

ne. Serge adresse, au nom du C.A, ses 

remerciements à Thibaut pour le travail 

effectué, sa tache n'ayant pas été facile 

cette année avec les changements dans le 

personnel. Il nous faut établir le budget 

prévisionnel pour 2009 : une réunion aura 

lieu dans la semaine du 15 au 22 novem-

bre. 
 

2 - Travail des salariés 

Mercredi dernier, Serge a rencontré Cé-

dric pour faire le point. Cédric a repris 

beaucoup d'animations de François et a 

assuré les animations à La Lambonnière 

tout au long de l'été. Concernant la base 

de données naturalistes, Cédric ne pourra 

assurer d'ici la fin 2008 le travail prévu. 

Nous devrons donc renégocier les 

contrats avec les Parcs. Aurélien deman-

de si quelques administrateurs ne pour-

raient pas l'aider en travaillant chez eux 

avec leur ordinateur. Cédric contactera 

les gens susceptibles de l'aider. Au ni-

veau du travail associatif Cédric ne sera 

pas disponible jusqu'à la fin de l'année. 

Une partie du travail pourra être assurée 

par Estelle. Une partie du travail pourrait 

aussi être assurée par un groupe d'adhé-

rents. Aline fait remarquer que nous vi-

vons une année particulière et qu'il nous 

faudra désormais être vigilants sur les 

conventions et les contrats que nous al-

lons prendre. Serge tient à souligner le 

travail effectué par Estelle depuis qu'elle 

est à l'AFFO (un an déjà : tri des dossiers, 

mise en ordre de la bibliothèque, récep-

tion du courrier, accueil des personnes, 

relations avec l'extérieur, etc...) Il la re-

mercie pour tout ce travail. Environ 200 

personnes sont passées à La Lambonnière 

cet été. Est-ce rentable demande Auré-

lien, combien a-t-on fait de nouveaux 

adhérents ? Là n'est pas la question. Nous 

avons acquis La Lambonnière, nous 

l'avons remise en état, maintenant il faut 

la faire vivre. Accueillir les gens de pas-

sage, attirer leur attention sur la sauvegar-

de du patrimoine, de la nature, faire 

connaître l'association..... C'est déjà bien. 

Jeanne demande si La Lambonnière ne 

pourrait pas être ouverte dans le cadre 

d'une journée départementale comme la 

journée du patrimoine. C'est une idée à 

retenir. Jeanne fait remarquer qu'il y a 

souvent plusieurs animations à la même 

date. Serge fait remarquer que le travail 

repose sur trop peu de personnes et que 

l'éloignement géographique ne facilite 

pas les choses. Les Sections de Pays sont 

sans aucun doute la solution, mais encore 

faut-il qu'elles vivent ! Un groupe de 

travail devait réfléchir sur le fonctionne-

ment de l'association, à ce jour point de 

nouvelles ! 
 

3 - Projet Herbicides  

Ce projet signé avec la Région sera finan-

cé : c'est en quelque sorte un complément 

du travail fait sur les Bords de routes. Il 

nous faut faire quelque chose de concret 

dans l'année à venir pour respecter les 

délais donnés (18 mois). Le groupe de 

travail se réunira dans les mois à venir 

sous la direction de Cédric. Se sont ins-

crits : Joseph Pousset, Aline Beslin, Pau-

line Radigue, Martine Lesur, Bernard 

Beaudoing, et tous ceux qui voudront les 

rejoindre...  
 

4 - Quelques dates : 
Mercredi 8 octobre à 14 h 30, visite du 

moulin à Saint Denis-sur-Sarthon où les 

travaux avancent.  

Vendredi 24 octobre à 20 h 30 au Gué 

de la Chaîne : présentation du diaporama 

sur les bords de routes.  

du 6 au 10 novembre : colloque sur les 

lichens à Putanges, organisé par Val 
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d'Orne Environnement. Le 7 novembre 

sera la journée de l'AFFO : sur proposi-

tion de Serge et de Thibaut, le Conseil 

d'administration décide d'allouer une 

subvention à Val d'Orne Environnement 

pour ce colloque. 

Samedi 13 décembre à 18 heures, 

Conseil d'administration. 

Samedi 31 janvier 2009 Assemblée 

générale à Briouze 
 

5- Journée de la biodiversité 2009 

L'AFFO prend en charge la journée 2009. 

Christophe et Pauline, avec les conseils 

de Peter, se chargent de l'organisation. Il 

nous faut trouver une commune et une 

collectivité pour nous accueillir. 
 

6 - Questions diverses 

Luc suggère la venue d'un cinéaste ani-

malier. C'est une idée que l'on pourrait 

soumettre au lycée agricole de Sées pour 

les Journées Ciné-Environnement. Pauli-

ne prépare un article pour le Petit Lise-

ron. Christine tape actuellement la bio-

graphie de Letacq. Concernant le projet 

Letacq, reste à terminer la numérisation 

des textes pour les mettre sur CD. Cédric 

ne peut y travailler ; peut-être Estelle ? 

Le 8 octobre nous avons rendez-vous 

avec les responsables de la médiathèque 

d'Alençon pour voir comment nous pou-

vons travailler ensemble. Christophe 

assistera lundi prochain à la réunion du 

CLIC pour la PCAS de Couterne. Auré-

lien informe le C.A qu'il ne se représente-

ra pas lors de la prochaine A.G. 

RÉUNION DE BUREAU DU 10/10/08   

Par Pierre Legot 
 

Comme envisagé lors de la précédente 

réunion de bureau, un chèque de 300 € a 

été adressé à Val d’Orne Environnement 

pour participation aux frais d’organisa-

tion du colloque sur les lichens qui aura 

lieu début novembre. 

Réunion de la commission Nature et Sites 

de l’Orne. 

Le bureau remarque une nouvelle fois 

que bon nombre de personnes représen-

tant l’association dans les diverses com-

missions ne sont pas au courant des déci-

sions ou des orientations prises. Si quel-

ques-uns unes suivent certaines de nos 

réunions ou envoient le compte-rendu des 

réunions aux quelles elles assistent, la 

plupart sont de simples adhérents que 

nous voyons rarement. À plusieurs repri-

ses nous avons organisé des rencontres 

pour connaître les difficultés, les posi-

tions à prendre. Chaque fois peu de pré-

sents. 

Estelle et Pierre vont mettre à jour l’orga-

nigramme.  

 Assemblée générale 

Elle est fixée au samedi 31 janvier 2009 

à Briouze à 14 heures. Les différents 

rapports sont à remettre début décembre 

pour parution dans le Petit Liseron. 
 

 Visite du Moulin à Saint-Denis-sur- 

Sarthon. 

Estelle fait un bref compte-rendu de la 

visite et de l’état actuel des travaux. 

Serge informe le bureau d’une réunion 

qui a eu lieu le matin du 8 octobre avec la 

directrice de la médiathèque d’Alençon. 

Nous avons vu les différents partenariats 

possibles dans le cadre des activités que 

nous menons. Possibilité de présenter nos 

expositions.  

Nous avons également abordé les projets 

en cours :  herbicides et l’abbé Letacq. 

Le 14 novembre, Serge présentera sa 

conférence sur le changement climatique. 
 

 CLIS de Rouperroux et autres 

Voir avec Aline. Écrire à la préfecture 

pour provoquer cette réunion. 

Décharge de Dompierre : pas de nouvel-

les. 

Carrière de Sentilly : la DIREN est inter-

venue et le propriétaire a dû faire enlever 

les déchets déposés. Reste à savoir si la 

carrière a été remise en état. 

  Courrier :  
Serge fait part  au bureau d’une lettre 

d’un habitant de La Perrière qui aurait 

des problèmes avec ses ruches. Estelle 

téléphonera à ce monsieur. 

Thibaut et Gilles suggèrent que l’on 

rédige une lettre type pour répondre à 

ce genre de courrier. 
 

Questions diverses 

Serge a rencontré le président de la 

Société Linnéenne de Normandie. Un 

bilan de la journée de la biodiversité 

2008 va être établi avant de lancer la 

journée 2009. 

Thibaut a contacté plusieurs maisons 

pour la loca- tion et l’entretien d’un 

multicopieur. 
RÉUNION DE BUREAU DU 14/11/08 

Par Pierre Legot 

Serge évoque tout d'abord une communi-

cation de M. Jacques Chedhomme qui 

souhaiterait qu'une conférence soit faite à 

Argentan, au printemps prochain, sur la 

flore et la faune de l’Orne à protéger. Il 

évoque ensuite le Colloque sur les lichens 

organisé par Val d'Orne Environnement 

du 7 au 10 novembre à Putanges-Pont-

Ecrépin. Très belle réalisation, avec de 

nombreux intervenants de grande qualité. 

Travail des salariés. 
Cédric travaille 3 jours et demi par se-

maine sur la Base de données naturalistes 

et le mercredi il fait du soutien associatif. 

Le travail sur la Base de données avec le 

Parc Normandie-Maine a avancé. La 

maquette de l'Emouchet sur "La Fuie des 

Vignes" est terminée. Côté projets d'éco-

le : pour le parc du Perche entre 20 et 25 

demi-journées sont programmées. Une 

demande d'animation faite par le Centre 

de Loisirs de Saint-Martin d'Ecublei a été 

acceptée (11 demi-journées assurées pour 

cette année et peut-être pour les années à 

venir). Les animations commenceront à 

partir de Janvier. Une adhérente du Per-

che organise, en mai, un stage pour la 

fabrication d'un four solaire Le bureau 

donne son accord pour que Cédric effec-

tue ce stage. Estelle prépare l'organigram-

me et les fiches de sorties pour 2009. À 

noter la création de la Commission dépar-

tementale des Risques Naturels Majeurs. 

Titulaire : Serge Lesur, suppléante : Aline 

Beslin. 

Réunions diverses 

18 novembre : rencontre avec le maire de 

Sées. Serge, Aline et Jean-Claude s'y 

rendront. Quelques questions à aborder : 

sauvetage du moulage des trilobites de la 

carrière de Fontaineriant, entretien des 

bords de routes, éoliennes, publicité, 

subvention.  

24 novembre à Caen au sujet de l'A88. 

L’AFFO sera représentée par Aurélien 

Cabaret et Alain Triboult.  

28 novembre : rencontre avec le Parc du 

Perche pour les actions communes. Serge 

et Cédric seront présents. 

2 décembre : Rencontre avec la DIREN 

pour la convention pluriannuelle d'objec-

tifs. Représentants : Serge et Cédric. 

12 décembre à Giel : compte-rendu des 

24 h de la biodiversité.  

Christophe intervient au sujet de la Jour-

née de la biodiversité 2009 : il souhaite 

que la date soit fixée pour le ler décembre 

et propose les 6 et 7 juin.  

Remblaiement d'une zone humide à 

Dompierre : Serge conseille à Christophe 

de regrouper tous les éléments qu'il pos-

sède, d'en faire un compte-rendu qu'il 

communiquera au GRAPE. 

Questions diverses : 
- Etablir le contrat de travail de Christo-

phe pour la rédaction de son étude sur 

l'Azuré des Mouillères.  

- À ce jour, l'association compte 417 

adhérents ( un peu moins que l'an der-

nier) 

- Branchement de La Lambonnière : tou-

jours rien malgré les rappels réguliers de 

Cédric.  

- Thibaut signale l'achat d'un duplico-

pieur d'occasion payable en quatre fois, 

avec contrat d'entretien pour une durée de 

trois ans. 

- Courrier de François Radigue au sujet 

du jardin de la Perrière.  

Conseil d'administration du 13 décem-

bre 

Les comptes-rendus d'activité et financier 
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Grille numéro 19 
Nature croisée par André Le Beller 

 

Solution de la grille n° 18 : 
 

Horizontalement :  

1 Températures. 2 Épervière. PC. 3 Gigues. Mil.  4 Élan. 

Quinine. 5 Nèpe. Tuner. 6 Art. Délétère. 7 Ese. Eu.  8 Raré-

factions. 9 Épépine. Tute. 10 Sisal. Air. 11 Lessivas. 12 Se-

mestrielle. 
 

Verticalement :  

A Tégénaires. B Épiler. Apidé. C Mégaptères. D Prune. 

Sépale. E Ève. Défiles. F Risque. An. St. G Ae. Lice. Sr.  H 

Truite. Aii. I Ue. Nutritive. J Mine. Oural. . K Épinèrent. Sl. 

L Scléreuses. 
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Horizontal 
 

1 – Spirées. 

2 –  Tomate à fruits oblongs. 

3 – Plaie sur un arbre. Souvent avec le manger. 

4 – Tenter. Court dans la campagne. Symbole d’un gaz inodore. 

5 – Obstacle. Disposa des couleurs diverses. Trois lettres de 

rose. 

6 – Affluent du Danube. Liliacées bulbeuses. 

7 – Vraiment attachant. Enroules. 

8 – Saint Normand. Petit dans un nid. 

9 – Narine de cétacé. Morceaux d’agneaux. 

10 – Serpente dans les prés. Serpente dans les lieux humides. 

11 – Petite ville du Morbihan. Un prince troyen bien chambou-

lé. 

12 – Ville de basse Normandie. Fixée par câbles ou cordes.  

Vertical 
 

A – Nids très agités.  

B – Arrose l’Alsace. Qualifie un carpelle d’une seule cellule 

femelle. 

C –  Animal fabuleux. Cale pour pièce cylindrique.  

D –  Labiées à fleurs jaunes odorantes. Arbustes. 

E –  Géniteur. Amphibien. 

F – Expulses de l’air. 

G – Pas très net. Lu à l’envers. On y met les voiles. 

H –  Négligée. 

I –  Marque le lieu. Dégrader. 

J – Prescriptions de l’autorité. On y trouve le chien près du ma-

gasin. 

K – A retrouvé son calme. 

L – Un mètre cube. Arbuste à fruits purgatifs. 
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